

L'affaire d'escroquerie aux dommages de guerre de Tourcoing

M. Thermes, juge d'instruction, vient de commencer l'instruction de l'affaire de fraude en dommages de guerre de Tourcoing, dans laquelle est impliquée un membre de la Commission cantonale de Tourcoing-Sud.

Voilà quelques précisions sur cette affaire :

En 1919, Mme veuve Debau, artificière, demeurant au hameau de la Blanderie, à Marçay-en-Barrois, présentait à la Commission cantonale de Tourcoing-Sud, un dossier de dommages le grecque dont le montant atteignait la somme de 57,000 francs, valeur 1914.

Après le décès de M. Debau, en 1911, sa dame continua l'exploitation de l'industrie mise sur pied par son mari. Pour meurer à bien cette tâche, Mme Debau s'associa avec MM. Depaeppe et Feret, et l'affaire prit la raison sociale suivante : Etablissements Veuve Debau et C°.

Or le dossier dont il est question plus haut et que Mme Debau avait établi avec soins et scrupule, faisait mention des dommages causés par faits de guerre à l'entreprise Debau et C°. Les deux associés Depaeppe et Feret avaient donc des droits sur les réparations. A la Commission cantonale, ce dossier arriva entre les mains de M. Armand Wölfele, décorateur, demeurant 9, rue de la Cloche, à Tourcoing. Comme membre de la Commission cantonale de Tourcoing-Sud, Wölfele fut appelé à examiner ce dossier.

Après cet examen, le décorateur convoqua Mme Debau, et tout en rendant hommage à sa probité, lui fit remarquer que le chiffre des dommages de guerre lui paraissait exagéré.

Puis tard, Wölfele convoqua une nouvelle fois Mme Debau, et sous le prétexte de lui faire réussir une excellente affaire, il se fit passer pour le chiffre des dommages de guerre lui paraissant exagéré.

A la suite de ces propositions, Mme Debau céda ce à Wölfele pour 45,000 francs. Dès qu'il fut en possession du dossier, qu'il connaissait bien pour l'avoir examiné au nom de l'Etat, le décorateur s'empressa de commettre les fautes qu'on lui reproche. Il mit alors certains chiffres des pièces du dossier, opéra des grattages savants et porta le montant des dommages à 112,000 francs, valeur 1914.

La supercherie n'aurait probablement pas été découverte, si les associés ne s'étaient plaints du marché effectué par Mme Debau et n'avaient trouvé insuffisante la somme qu'il leur revenait sur cette cession. MM. Depaeppe et Feret dépérissent une plainte, et la Préfecture ouvrit une enquête qui aboutit à la découverte des faits délicieux.

A son tour, la Préfecture déposa une plainte au Parquet de Lille, qui ordonna une enquête.

Hier à l'interrogatoire, Wölfele a été forcément interrogé sur les grattages qu'il a faites. Par suite de ses dénégations, une expertise a été ordonnée. Notons que M. de Lanweyron a été chargé, dans cette affaire, de défendre les intérêts de l'Etat.

Sigurion avoua que Wölfele est également accusé d'avoir fait usage et abus de sa signature de Mme Debau.

LA RÉPONSE FRANCO-BELGE

Le cabinet allemand attendra l'arrivée de M. von Hoesch pour l'examiner

D'après les journaux allemands, les réponses françaises et belges à la note allemande ont été traduites au ministère des affaires étrangères. Il est à présenter que les délibérations du cabinet sur ces deux documents ne commenceront qu'après l'arrivée de M. von Hoesch.

Le trafic des carnets médicaux à Marseille

Le procès sera appelé à l'audience correctionnelle du 16 janvier

Paris, 14 janvier. — La Cour de cassation ayant rejeté les recours en suspicion légitime de plusieurs témoins de l'affaire des carnets médicaux, la cause reviendra devant le tribunal correctionnel après-demain mercredi, 16 courant.

Les gares d'Austerlitz et d'Orsay ont repris leur trafic

Paris, 14 janvier. — La Seine coulait ce matin 4 mètres 38 au pont d'Austerlitz, et 4 mètres au pont de la Tournelle.

Le service normal a repris ce matin entre les gares d'Austerlitz et d'Orsay.

DERNIÈRE HEURE

La Crise des Changes

Le Conseil des ministres s'occupera, mardi, de la baisse du franc

Paris, 14 janvier. — M. Poincaré a reçu, ce après-midi, les ministres des Finances, de l'Intérieur et de la Justice, pour examiner les mesures envisagées par le gouvernement, pour empêcher les manœuvres tendant à la dévalorisation du franc, mesures qui seront soumises demain à l'approbation du Conseil des ministres.

Et de répercussion sur les marchés

Paris, 14 janvier. — M. Dior a reçu, dans la soirée, une délégation des présidents des Chambres syndicales de la Bourse de Commerce, qui lui ont exposé les répercussions que pouvait avoir l'extrême tension des changes sur les marchés, notamment sur celui des bâches. M. Dior saisira demain le Conseil des ministres de l'approbation.

Les députés soutiennent le gouvernement dans les mesures qu'il prendra pour lutter contre la baisse du franc

Paris, 14 janvier. — Les contours de la séance qu'a eu lieu ce matin le Comité d'experts, à l'hôtel Astoria, a duré de 15 à 18 h. 40. Il n'y a pas eu de communiqué à la presse. Réunion demain matin à 10 heures, au siège du délégué officiellement aménagé à la Commission des réparations.

Les obsèques de M. Heinze, chef du Gouvernement séparatiste palatin, à Orbis

Les parents disent les prières des morts

Paris, 14 janvier. — L'inhumation de M. Heinze, le chef du gouvernement séparatiste palatin, a eu lieu ce matin à Orbis, petit commune dont M. Heinze était le maire et où il possédait de grandes propriétés. Une forte nombreuse assista aux obsèques. Aucun prêtre n'a été accepté d'officier, les parents de M. Heinze ont dit les prières des morts. De nombreux discours ont été prononcés par les membres du gouvernement séparatiste. Aucun incident n'est venu.

M. STEEG REÇOIT M. LOUCHEUR

Paris, 14 janvier. — M. Steeg, gouverneur général de l'Algérie, a reçu aujourd'hui, à l'Office du gouvernement général de l'Algérie,

LES GRÈVES

A ROUBAIX

Ches les charbonniers

Au cours d'une réunion qu'il a tenue lundi, au siège du Syndicat des transports, rue de l'Alouette, les ouvriers charbonniers ont décidé de continuer la grève. Celle-ci se poursuit d'ailleurs sans incident.

Chronique Locale

ROUBAIX

AUJOURD'HUI, MARDI 15 JANVIER :

Aujourd'hui, samedi, Mardi.

Soir : Lever, 7 h. 45; couche, 4 h. 19.

Nuit : Premier quartier du 13; pleine le 21.

Caisse d'Epargne : Séances de versements et de remboursements, de 9 à 10 h. 30.

Consultations de nourrissons du Comité de protection de l'enfance:

10 h., crèche de la rue de la Balance;

15 h., local de la Goutte de lait.

20 h. 30, Central-Ciné-Théâtre. « Le Chœur National Ukrainien »

20 h. 30, Hippodrome-Théâtre. « L'Aiglon ».

LES CONFERENCES DE L'ASSOCIATION LITTÉRAIRE DU NORD - UNIVERSITÉ DES ANNALES

LES CLAVECINISTES FRANÇAIS ET CLAUDE DEBUSSY

Par M. Robert Lortat

Quelqu'un s'étonnera-t-il de ce rapprochement entre les clavecinistes français et Claude Debussy? Il faudra lui répondre qu'il n'est pas étonnant de rapprocher ces musiciens que deux ou trois siècles séparent, que de voir paraître devant nous dans le costume moderne et d'entendre s'exprimer dans la langue la plus actuelle un artiste complet, un véritable artiste de la Renaissance, certainement qui avait jusqu'à ce jour été oublié.

Un brillant orateur, poète à l'expression inimitable, musicien merveilleux, auteur cultifié et caricue de toute chose, humaniste, M. Robert Lortat est cet artiste complet, de ceux à qui peu pardonne de ne savoir eux-mêmes que c'est une chose vraiment belle et triste.

Avant ces mots, il faut bien penser que le jeune maître devait procurer aux membres de l'Association littéraire le plaisir d'une de leurs plus agréables réunions.

Bien des virtuoses se contenteront de jouer, si bien le pouvaient, comme M. Robert Lortat. Et bien des conférenciers s'estimeront heureux de posséder seulement son imagination souple, sa parole facile, sa diction harmonieuse. C'est donc à la fois par son jeu et par sa parole que M. Lortat a interprété les clavecinistes et Debussy.

Ce qui rapproche Debussy de Rameau, de Daquin, de Couperin, ce sont des affinités entre les clavecinistes français et Claude Debussy?

Il faudra lui répondre qu'il n'est pas étonnant de rapprocher ces musiciens que deux ou trois siècles séparent, que de voir paraître devant nous dans le costume moderne et d'entendre s'exprimer dans la langue la plus actuelle un artiste complet, un véritable artiste de la Renaissance, certainement qui avait jusqu'à ce jour été oublié.

Les conférences de la « Revue Française »

M. Louis Madelin parlera samedi

de Saint-Simon

La sixième conférence de la « Revue Française » sera donnée samedi prochain, à 17 h., dans la salle du Central-Ciné-Théâtre, par M. Louis Madelin, qui pariera de St-Simon.

Voici le programme détaillé du 16 janvier :

samedi 26 janvier, M. Adolphe Boësch, parlote de Mozart; samedi 9 février, M. Antoine Rédiles, des « Pensées de Pascal »; samedi 23 février, M. André Bellessort, de « Gil Blas ».

Le remboursement des bons communaux émis pendant l'occupation

Le dernier délai expire le 31 janvier

Nombre de nos concitoyens ont encore eu leur possession une certaine quantité de bons communaux émis de cours de l'occupation par diverses villes des régions envahies.

La loi du 29 décembre 1923, vient de fixer au 29 janvier prochain, le dernier délai pour la présentation par les intéressés, des demandes de remboursement. L'article 16, visant ces demandes, est ainsi conçu :

« Les porteurs de bons communaux émis pendant l'occupation émissaire, ou temporaires, peuvent demander l'émission d'un certificat équivalent au montant de ces bons communaux émis au moment de leur émission. »

Les porteurs de bons communaux émis pendant l'occupation émissaire, ou temporaires, peuvent demander l'émission d'un certificat équivalent au montant de ces bons communaux émis au moment de leur émission. »

Les remboursements seront effectués par les soins du percepteur du canton dans lequel les intéressés ont leur résidence.

Une conférence de M. le chanoine Thamry sur saint François de Sales

Poursuivant la série des cours d'enseignement pour dames et jeunes filles, M. le chanoine Thamry, professeur à la Faculté de théologie, a donné, lundi matin, à la Maison de famille, rue de Lille, une première conférence très instructive sur le besoin de rénovation morale et religieuse au début du XVII^e siècle. Dans cette conférence, il a parlé de la méthode de Saint François de Sales

MORT DE M. JÉRÔME DELCAMBRE. — Nous apprenons avec regret la mort de M. Jérôme Delcambre, décédé à l'âge de 40 ans, en son domicile, 38, rue d'Oran, des suites d'une maladie contractée au front.

M. Jérôme Delcambre fut pendant 18 ans employé à la comptabilité du service des eaux de Roubaix-Tourcoing. Il était membre actif de la Mutualité Naudaud et de la Fraternité des Anciens Combattants. Il avait pris part à toutes les campagnes 1914-18 et était présent à la croix de sous-officier.

Il était titulaire de la croix de guerre et de la médaille d'Italie.

Les funérailles auront lieu jeudi à 9 h., en l'église du Sacré-Cœur.

Nous présentons à sa famille en cette pénible circonstance nos sincères condoléances.

LA SOCIÉTÉ DE GÉOGRAPHIE. — Vendredi, 18, sera donnée à 20 h. 30, à l'amphithéâtre de l'École Nationale Supérieure des Arts et Industries textiles, une conférence sur l'Egypte d'autrefois et l'Egypte d'aujourd'hui, par Mme Jeanne d'Ivry.

Cette dernière est membre de la Société historique de France et vice-présidente du Comité des Etudes historiques aux Aulas des Lettres françaises. Mme Jeanne d'Ivry a vécu plus de trente années en Egypte ; elle parle couramment l'arabe et connaît admirablement la situation du pays et ses mœurs. Autre de nombreux ouvrages historiques, elle a étudié sur place l'archéologie égyptienne. Aussi au causerie, agrémentée de projections, ne pourra manquer de susciter un vif intérêt.

MAISON D'HABITATION A VENDRE près centre Roubaix, tout confort, garage. S'adresser aux bureaux de la Société immobilière.

REVISION DES LISTES ELECTORALES. — Le tableau de rectification de la liste générale électorale est déposé, à partir de ce jour, au Secrétariat de la Mairie, rue Neuve 2^e étage, bureau des élections.

LE PROBLÈME DES BRASSARDS ROUGES ET DES ARDENNES, DE ROUBAIX ET SES CANTONS. — Le renouvellement des cartes pour l'année 1924 commencera comme suit : aujourd'hui mardi 15, nous commençons par la lettre A ; mercredi 16, B ; vendredi 17, C ; vendredi et samedi, D.

Le couvert recommande aux fédérés qui ont touché leur indemnité de continuer à rester groupés afin de poursuivre la lutte devant le Tribunal arbitral mixte qui siège à ce moment à Paris. Il précise également tous les fédérés de se présenter aux jours fixés ci-dessus, pour retirer la nouvelle carte, afin d'éviter l'encombrement.

NATIEZ, tailleur-couturier, 1^e, Gare, Tg. 32706.

MORDUE PAR UN CHIEN. — Dimanche soir, une jeune fille de la rue des Sept-Ponts fait Mourre, 29, Mme Marie-Louise Vandepitte a été mordue à l'épaule gauche, par un chien de forte taille appartenant à M. Léon Devitte, demeurant au n° 36 de la même cour. Le propriétaire du chien a été prié de faire examiner l'animal par un vétérinaire.

CROMBE. App. proj. et photo. Trav. amat. 49063.

UN FEU DE CHEMINÉE s'est déclaré lundi soir, au domicile de Mme Vve Grumbert, 105, rue Victor-Hugo. Grâce à une rapide intervention des sapeurs-pompiers, il n'a occasionné qu'une cinquantaine de francs de dégâts.

LES OBSÈQUES DE M. HEINZ, chef du Gouvernement séparatiste palatin, à Orbis

Les refus du clergé de participer aux obsèques, a causé la plus vive réprobération dans tout le Palatinat.

MORT DE M. PERIVIER, ancien directeur du « Figaro »

Paris, 14 janvier. — On annonce le décès à son domicile, 170, boulevard Haussmann, de M. Antonin Perivier, âgé de 70 ans. Il était né à Angers (Vienne). Il fut successivement directeur du « Figaro » et du « Gil Blas ».

UN MISSIONNAIRE FRANÇAIS ENLEVÉ PAR DES PIRATES CHINOIS

Hanoi, 14 janvier. — On confirme l'enlèvement par des pirates de Yuanan, un prêtre français, de l'mission catholique de Taliouf. Ce missionnaire était âgé de plus de 60 ans. Il est sans nouvelles de lui depuis les premières jours de janvier. Des mesures ont été prises par le gouvernement général de l'Indo-Chine, pour obtenir la libération du captif.

TOILES D'ARMENTIÈRES pour draps de lit. Léon Cuvelier, 51, rue Gare. R. C. Rx 704. 43996.

LE COMITÉ D'EXPERTS